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O Paraná continua avançando quando o assunto é cirurgia eletiva, chegando à marca de 442.259 procedi-
mentos de janeiro a agosto de 2024. São 1.819 cirurgias por dia, 75 por hora. Mesmo ainda sem contabilizar 
os quatro últimos meses do ano, o número de eletivas já pode ser considerado o maior registrado nos últi-
mos 10 anos. Os dados são da Secretaria de Estado da Saúde (Sesa). Do total de cirurgias, 95,47% (442.201) 

referem-se às cirurgias em unidades próprias e também em serviços parceiros credenciados.  Página 16

PARANÁ FAZ MAIS DE 1.800 
CIRURGIAS ELETIVAS POR DIA
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Em um mundo cada vez 
mais digital, no qual crian-
ças se familiarizam desde 
cedo com telas e teclados, 
a pergunta que muitos edu-
cadores e pais se fazem é: 
ainda faz sentido ensinar a 
escrita cursiva? Afinal, com 
a evolução das tecnologias, 
seria a caligrafia uma habi-
lidade obsoleta? A resposta, 
felizmente, é um enfático 
não. A prática da escrita à 
mão, especialmente em le-
tra cursiva, continua sendo 
uma ferramenta poderosa 
para o desenvolvimento 
cognitivo e emocional das 
crianças e deve ser vista 
como parte importante do 
processo de alfabetização.

Na trajetória educacio-
nal, a escrita à mão desem-
penha um papel que vai 
muito além de formar letras 
e palavras. Ela está intima-
mente conectada ao desen-
volvimento de habilidades 
motoras finas, à construção 
da memória e à organização 
do pensamento. Estudos re-
centes mostram que o ato de 
escrever à mão ativa regiões 
do cérebro associadas ao ra-
ciocínio, à linguagem e ao 
processamento de informa-
ções de forma mais profun-
da do que a digitação. Ou 
seja, ao segurar um lápis e 
desenhar letras, as crianças 
estão formando importantes 
conexões neurológicas que 
impactam diretamente na 
sua capacidade de aprender 
e reter informações.

Além dos benefícios cog-
nitivos, a escrita cursiva 
tem uma dimensão emocio-
nal que merece destaque. 
Aprender a escrever em 
letra cursiva exige prática, 
paciência e persistência, 
qualidades fundamentais 
para o desenvolvimento da 
atenção e da concentração. 
No Colégio Visconde de 
Porto Seguro, por exemplo, 

incentivamos o uso da escri-
ta cursiva não apenas como 
parte do processo de alfabe-
tização, mas também como 
uma forma de estimular a 
autoconfiança dos alunos. 
À medida que percebem a 
melhora na qualidade de 
sua caligrafia, as crianças 
desenvolvem habilidades 
como a autoconsciência e a 
autogestão.

A escrita cursiva também 
desempenha um papel único 
na organização e no desen-
volvimento do pensamento 
crítico. Quando escrevem à 
mão, as crianças precisam 
se concentrar no que estão 
expressando e em como vão 
organizar seus pensamentos 
no papel. Isso reforça a cla-
reza de ideias, uma habili-
dade que leva à melhoria da 
expressão verbal e escrita. 
Além disso, diversos estu-
dos indicam que o ato de 

escrever à mão ajuda na re-
tenção de informações, algo 
que a digitação não conse-
gue replicar de maneira tão 
eficaz. Em um mundo onde 
somos bombardeados com 
estímulos digitais e infor-
mações fragmentadas, essa 
habilidade de foco e memó-
ria se torna ainda mais va-
liosa.

Outro aspecto fundamen-
tal é a relação entre a escrita 
à mão e o letramento digi-
tal. À primeira vista, pode 
parecer que a tecnologia e 
a caligrafia estão em lados 
opostos, mas na verdade 
elas podem se complemen-
tar. O desenvolvimento das 
habilidades motoras finas e 
a percepção visual ao escre-
ver à mão criam uma base 
sólida para a alfabetização 
digital. No contexto das 
tecnologias emergentes, é 
compreensível que muitos 

questionem o papel da cali-
grafia no currículo escolar. 
Entretanto, ao valorizarmos 
a escrita cursiva, não esta-
mos desconsiderando o po-
der transformador do digi-
tal. Pelo contrário, estamos 
reforçando a ideia de que 
algumas práticas tradicio-
nais essenciais e as novas 
tecnologias devem coexis-
tir e se complementar. A 
educação deve, cada vez 
mais, oferecer uma forma-
ção integral, equilibrando o 
desenvolvimento humano e 
cognitivo com o uso cons-
ciente e eficaz das ferra-
mentas digitais.

Outro ponto importante 
é o aspecto cultural e his-
tórico da escrita cursiva. 
Aprender a escrever em 
letra cursiva é também um 
exercício de preservação de 
um patrimônio cultural que 
atravessa gerações. Quando 

dominam essa técnica, as 
crianças têm a oportunida-
de de acessar textos manus-
critos de diferentes épocas, 
além de desenvolver sua 
própria "impressão digital" 
no papel – algo único, pes-
soal e intransferível.

A caligrafia, portanto, 
não deve ser encarada como 
um resquício do passado, 
mas como uma aliada no 
presente que contribui para 
formar estudantes capazes 
de se comunicar e de inte-
ragir com o mundo, transi-
tando com facilidade entre 
o analógico e o digital. Mi-
nha experiência com estu-
dantes e professores reforça 
que o equilíbrio entre esses 
dois mundos é o caminho 
para preparar nossas crian-
ças para os desafios de uma 
sociedade em constante mu-
dança, reconhecendo sua 
contribuição para a preser-
vação do conhecimento e da 
cultura humana.

Em suma, na era digital, a 
escrita cursiva continua sen-
do uma ferramenta valiosa 
para o desenvolvimento 
das crianças, promovendo 
habilidades motoras, cog-
nitivas e socioemocionais 
que vão muito além do sim-
ples ato de formar letras 
no papel. Mesmo em meio 
à transformação tecnológi-
ca, a escrita à mão perma-
nece um pilar essencial no 
processo de alfabetização 
e no desenvolvimento inte-
gral de nossos estudantes. 
Afinal, é essencial valorizar 
e preservar a escrita cursiva 
como uma habilidade dinâ-
mica e contextualizada na 
educação.

L U C I A N A  G O M E S  C U N H A 
C E N T I N I
É diretora do Ensino Fundamental I do 
Colégio Visconde de Porto Seguro, em 
São Paulo

ESCREVER À MÃO AINDA É 
ESSENCIAL NA ERA DIGITAL

ARTIGO
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Com 33 anos 
de idade, 
Maycon Lo-
pes Simioni 
(PSB) venceu 

sua primeira eleição na 
estreia como candidato. E 
logo a de prefeito, no plei-
to municipal realizado em 
6 de outubro de 2024. Ele 
conquistou 2.924 votos 
(76,03%) na apuração as 
urnas.

Assim, a partir de 2025, 
ele vai governar o municí-
pio de Laranjal (a 168 km 
de Guarapuava) pelos pró-
ximos quatro anos. 

“A marca de meu go-
verno vai ser o respeito 
e o desenvolvimento do 
município. Com muita 
determinação e dedica-
ção”, diz, em entrevista ao 
CORREIO. 

Na verdade, ele conta 
que o trabalho já começou, 
com visita à Assembleia 
Legislativa do Paraná na 
companhia dos nove ve-
readores eleitos em busca 
de recursos, principalmen-
te para a saúde. “A frota 
está sucateada. Temos de 
priorizar estradas para 

poder evoluir para educa-
ção e saúde. Porque, sem 
estrada, não conseguimos 
atender as outras duas 
demandas. E a saúde, eu 
quero olhar com muito 
carinho, porque estamos 
anos atrás dos municípios 
vizinhos”.

Outra prioridade de sua 
gestão é o produtor rural. 
Segundo ele, trata-se de 
uma figura que se asse-
melha a um pequeno em-
presário. Por isso, precisa 
de incentivo e de pessoas 
competentes para ajudar a 
orientar como trabalhar a 
terra da forma mais ade-
quada. “Tem produtor que 
está saindo do ramo por-
que não está se pagando as 
contas”, alerta o prefeito 
eleito.

Por isso, Maycon des-
ta que é preciso auxiliar e 
incentivar, com diversifi-
cação da pequena proprie-
dade.

VOTAÇÃO 
HISTÓRICA

Segundo Maycon Lo-
pes, a votação que o elegeu 
foi histórica em Laranjal. 
Fez quase 3 mil votos, 
muito acima da média de 
eleições passadas quan-

do o prefeito eleito tinha 
1.700, 1.800, 1.900 votos.

“Eu fiz uma história 
com essa votação expres-
siva. Eu tenho de agra-
decer a cada eleitor que 
depositou o voto de con-
fiança em mim”, avalia, 
agradecendo primeira-
mente a Deus.

Não apenas a quantida-
de de votos, mas também 
a festa da democracia 
nesse pleito em Laranjal. 
“Agradecer também a de-
mocracia exercida de for-
ma expressiva no muni-
cípio de Laranjal. Porque 
foi um ano em que teve 
uma abstenção pequena, 
comparada a outros anos 
políticos”, explicando que 
o povo compareceu para 
votar nesse pleito.

E o fato de ser jovem 
simboliza a renovação, se-
gundo ele. Outros prefei-
tos anteriores eram mais 
velhos. “Eu tenho uma 
responsabilidade muito 
grande para provar que 
a juventude também está 
preparada para fazer ges-
tão”, destacando que vem 
para empreender na gestão 
pública com sua experiên-
cia na área privada.

Antes do pleito de 

2024, Maycon havia sido 
secretário de Esportes por 
dois anos e meio. Depois, 
com o falecimento de seu 
pai, ficou afastado da área 
pública.

Mas na gestão do pre-
feito Josmar, foi convida-
do para ser secretário de 
Administração, quando 
atuou por dois anos.

SECRETARIADO
Na formação de seu se-

cretariado, o prefeito elei-
to de Laranjal quer uma 
equipe competente, que dê 
respaldo à altura do que a 
população de Laranjal pre-
cisa. 

“Estamos pensando, 
avaliando, com muito ca-
rinho. Vamos anunciar 
o nome dos secretários 
provavelmente na última 
semana de dezembro”, ex-
plica, acrescentando que 
não quer cometer equívo-
co algum ou se afobar em 
pôr quem não esteja pre-
parado.

CÂMARA
Para Maycon Lopes, 

a Câmara de Vereadores 
é muito importante, para 
dialogar e cooperar. “Te-
nho certeza e convicção 

de que vou conseguir isso. 
Recentemente, estive em 
Curitiba com os nove ve-
readores”, explicando que 
o seu grupo elegeu oito 
das nove cadeiras do Le-
gislativo de Laranjal.

Inclusive, o nono legis-
lador, que não era da coli-
gação, foi convidado para 
participar do grupo e não 
ficar isolado. Segundo o 
prefeito eleito, esse verea-
dor tem a mesma vontade 
de fazer coisas boas pela 
cidade. 

E o parlamentar mais 
votado da história, com 
393 votos, é da base de 
Maycon. Além da mais 
nova, com 23 anos.

TRANSIÇÃO
Maycon conta que já 

fez o pedido de transição, 
com tópicos importantes 
para o atual gestor seguir 
as decisões de responsabi-
lidade social, para que não 
infrinja a lei com atos que 
não são de direito dele.

“Mas ainda não obtive 
nenhuma resposta da atual 
gestão”, diz o prefeito 
eleito. (Reportagem: Cris-
tiano Martinez, especial 
para CORREIO; Foto: Ar-
quivo Pessoal)

RREEGGIIÃÃOO..   Em entrevista ao CORREIO, Maycon Lopes Simioni (PSB) conta que o trabalho já começou, com visita à Assembleia Legislativa 
do Paraná na companhia dos nove vereadores eleitos em busca de recursos, principalmente para a saúde

PREFEITO ELEITO DIZ QUE A MARCA DE SEU GOVERNO 
VAI SER O DESENVOLVIMENTO DE LARANJAL
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A Prefeitura de Gua-
rapuava acolheu nesta 
quinta-feira (17) os 51 
novos servidores pú-
blicos aprovados em 
concurso. A cerimônia 
de posse, realizada no 
auditório do Paço Mu-
nicipal, marcou o in-
gresso de profissionais 
nas áreas da saúde e 
educação, reforçando 
o quadro de servidores 
municipais.

Entre os novos servi-
dores, 42 são educadores 
e 9 são médicos, sendo 6 
generalistas, 2 de pron-
to atendimento e 1 do 
trabalho. Estes foram 
apresentados ao estatuto 
dos servidores pela di-
retora de departamento 
dos Recursos Humanos, 
Helisoéllen Pugsleiy 
Gonçalves, que abordou 
os direitos e deveres dos 
novos funcionários.

Em seu discurso, o 
prefeito Celso Góes 
destacou a importância 
do serviço público e o 
papel dos servidores na 
sociedade. “Servidor 
não é simplesmente um 
salário, não é somente a 
estabilidade. É servir a 
população com respeito 
e dedicação”, afirmou 
Góes. O prefeito tam-
bém ressaltou a sua pró-
pria paixão por servir a 
população e desejou su-

cesso aos empossados. 
“A profissão em si é ape-
nas um detalhe, o mais 
importante é a paixão 
por servir. Quando fa-
zemos o que gostamos, 
não é trabalho, é um 
prazer. Espero que vocês 
entrem com esse espíri-
to e sejam muito felizes 
na Prefeitura, pois aqui 
é um lugar muito bom 

para se trabalhar”.

SAÚDE
A secretária de Saú-

de, Chayane Andrade, 
comentou a chegada 
dos novos médicos, es-
pecialmente em áreas 
como a medicina de 
pronto atendimento. “É 
com muita satisfação 
que recebemos esses 

profissionais para suprir 
a necessidade da nos-
sa população. É muito 
gratificante recebê-los, 
agora, como ‘pratas da 
casa’, que criarão raízes 
em nossa cidade e farão 
carreira no serviço públi-
co”, disse Andrade.

Rejane Corrêa da Luz, 
secretária de Educação, 
também deu as suas 

boas-vindas aos novos 
educadores, muitos dos 
quais já atuavam na rede 
municipal como profes-
sores PSS. “As unida-
des estão ansiosas pela 
chegada de vocês”, afir-
mou Luz, garantindo aos 
novos servidores todo o 
suporte necessário para 
o desenvolvimento de 
suas atividades. “Esta 

conquista é motivo de 
orgulho. Nossas unida-
des oferecem excelente 
estrutura e material pe-
dagógico de qualidade, 
além de todo o suporte 
necessário para o desen-
volvimento do trabalho 
de vocês”.

Marco Antonio Schia-
vini, um dos médicos 
empossados, compar-
tilhou sua trajetória em 
Guarapuava. “Conheci 
Guarapuava pelo pro-
grama Mais Médicos 
há alguns anos. A cida-
de foi minha escola no 
início da minha carreira 
médica e é um prazer 
rever amigos e colegas 
de trabalho. A aprova-
ção no concurso me traz 
segurança e realização 
profissional”, declarou 
Schiavini.

EDUCADORA
Bruna Paola Carneiro 

de Souza, de 24 anos, 
assumirá o cargo de edu-
cadora infantil no Cmei 
Mamãe Margarida, diz 
que está seguindo os 
passos da mãe. “Ela é 
professora aqui há 32 
anos, realizar este sonho 
é motivo de orgulho para 
mim e para toda minha 
família. Estou muito fe-
liz. Vou trabalhar com os 
pequenos, que é a área 
que me interessa”, con-
tou a jovem. (Reporta-
gem: Secom/Pref. Gua-
rapuava)
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GGUUAARRAAPPUUAAVVAA.. Os novos servidores foram convocados após aprovação em concurso público. Os profissionais começam atuar nas 
unidades de saúde e de educação nos próximos dias

PREFEITO EMPOSSA NOVOS MÉDICOS 
E EDUCADORES INFANTIS

Promoção

Sicredi

Faça seu pix na Poupança Sicredi e concorra!

Sorteio especial
em outubro

Veja como
é fácil participar.
Aproveite!

A cada R$ 100
poupados

 =
1 número
da sorte

Poupança
Programada

=
números da

sorte em dobro

Promoção Comercial vinculada a Títulos de Capitalização da modalidade incentivo 
emitidos pela ICATU CAPITALIZAÇÃO, CNPJ nº 74.267.170/0001-73 e Processo 

SUSEP nº 15414.600253/2024-79. Período: 19/02/2024 a 16/12/2024. 
*Durante toda a promoção serão sorteados até R$ 2.600.000,00 em prêmios, 

líquidos de Imposto de Renda, conforme legislação em vigor. Antes de contratar, 
consulte as condições gerais e as características essenciais em www.gov.br/
pt-br/servicos/consultar-produtos-susep. Acesse o regulamento em www.

poupancapremiadasicredi.com.br. SAC Sicredi 0800 724 7220. SAC ICATU 
0800 2860109 (atendimento exclusivo de informações relativas ao 
sorteio de capitalização). Ouvidoria ICATU 0800 286 0047.
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NOTAS 
ESPORTIVAS
TERCEIRONA 
Vai começar a fase eliminató-
ria da Terceirona 2024. Neste 
final de semana, teremos os 
confrontos de ida das quartas 
de final da competição. Serão 
quatro partidas, confira os 
jogos: 19/10 | 15h30 – Batel 
x REC; 20/10 | 11h00 – HOPE 
x Verê; 20/10 | 15h30 – Iraty 
x Arapongas; 20/10 | 15h30 – 
Oeste Brasil x Toledo.

FLA FLU
O Fluminense mostrou mais 
eficiência para derrotar o Fla-
mengo por 2 a 0, na noite desta 
quinta-feira (17) no estádio 
do Maracanã, e ganhou força 
na luta para fugir do Z4 (zona 
de rebaixamento) da Série A 
do Campeonato Brasileiro. 
Com este resultado, o Tricolor 
das Laranjeiras chegou à 15ª 
posição da classificação com 
33 pontos. Já o Rubro-Negro 
da Gávea fica com poucas 
chances de lutar pelo título 
após o revés, pois permanece 
na 4ª posição com 51, a nove 
do líder Botafogo, que ainda 
mede forças com o Criciúma 
nesta rodada.

TIMÃO
Outro time que venceu nesta 
quinta e que se afastou do Z4 
foi o Corinthians, que goleou 
o Athletico-PR por 5 a 2 em 
Itaquera para subir para a 16ª 
posição com 32 pontos. O 
triunfo do Timão foi construído 
com gols de Yuri Alberto, 
Garro, Memphis Depay, Cacá e 
Matheuzinho, enquanto Erick e 
Nikão descontaram.

LIBERTA
A Confederação Sul-Ameri-
cana de Futebol (Conmebol) 
confirmou na quinta-feira (17) 
o horário da decisão da Copa Li-
bertadores de futebol feminino. 
A final da competição continen-
tal será disputada a partir das 
17h (horário de Brasília) deste 
sábado (19) no Estádio Defen-
sores Del Chaco, em Assunção 
(Paraguai).

LIBERTA 2
As Brabas do Timão garantiram 
a classificação para a decisão 
após superarem o Boca Juniors 
(Argentina) por 1 a 0 na última 
terça-feira (15) no Estádio 
Conmebol, situado na cidade de 
Luque (Paraguai).

LIBERTA 3
O adversário do time do Parque 
São Jorge na final será o Santa 
Fé (Colômbia), que derrotou 
o Independiente Del Valle 
Dragonas (Equador) por 4 a 2 
nas penalidades máximas após 
um empate por 1 a 1 no tempo 
regulamentar.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Seleção Feminina es-
treou com vitória na Copa 
do Mundo Sub-17. Na noi-
te desta quinta-feira (17), 
o Brasil protagonizou uma 
grande partida e venceu a 
Zâmbia por 1 a 0. O gol foi 
marcado por Juju Harris.

Com a vitória, as bra-
sileiras lideram o Grupo 
D, já que Japão e Polônia 
ficaram em um empate 
sem gols. A Seleção volta 
a campo no próximo do-
mingo (23), às 17h, para 
enfrentar o Japão, também 
no Estádio Olímpico Félix 
Sánchez, em Santo Do-
mingo, República Domi-
nicana.

O Brasil começou a par-
tida pressionando e, aos 18 
minutos, Juju Harris mar-
cou o primeiro gol da equi-
pe nesta edição do Mun-
dial. Após uma cobrança 
de lateral rápida, Kalena 
avançou em velocidade 
pela esquerda, deixando 
a marcação para trás. Ela 
entrou na área e rolou para 
Juju Harris, que, livre na 
pequena área, bateu de pri-
meira, sem chances para a 
goleira da Zâmbia.

Ainda na primeira eta-
pa, Giovanna Waksman 
esteve muito próxima de 
aumentar a vantagem do 
Brasil. Aos 36 minutos, 
ela recebeu a bola, avan-
çou em uma jogada indivi-
dual, driblou a marcação e 
arriscou um chute perigo-
so da entrada da área, mas 
a goleira defendeu.

Na volta do intervalo, o 
Brasil continuou impondo 
seu jogo. Logo no primei-
ro lance, a autora do gol 
brasileiro recebeu a bola 
na área, girou em veloci-
dade para escapar da mar-
cação e disparou um chute 
forte de canhota, com a 
bola passando muito pró-
xima à trave direita.

O jogo continuou 
equilibrado. Apesar das 
chances criadas durante 
a segunda etapa, o placar 
permaneceu inalterado até 
o apito final.

JUJU
Juju Harris brilhou no 

primeiro desafio da Sele-
ção Brasileira na Copa do 
Mundo Feminina Sub-17 
com o pé direito. Na noi-
te desta quinta-feira (17), 
a jogadora de 17 anos foi 
a responsável pela vitória 

por 1 a 0 do Brasil sobre a 
Zâmbia, no Estádio Olím-
pico Félix Sánchez, em 
Santo Domingo, Repúbli-
ca Dominicana.

Disputando seu segun-
do Mundial com a Amare-
linha, Juju mostrou porque 
é uma das principais peças 
da equipe nacional. Aos 18 
minutos do primeiro tem-
po, ela recebeu um passe 
açucarado de Kalena e 
bateu de primeira, estufan-
do as redes e colocando o 
Brasil na frente.

"Hoje foi o nosso pri-
meiro jogo aqui, foi o 
primeiro gol dessa Copa, 
mas estamos juntas. A 
gente tem que dar mais e 
eu também tenho que mo-
vimentar mais e dar a op-
ções para o meu time para 
chegar no gol", analisou a 
camisa 9.

Agora, Juju e a Seleção 
se preparam para o próxi-
mo desafio: a partida con-
tra o Japão, no domingo 
(23), às 17h, no mesmo 
estádio, que será funda-
mental para a continuida-
de da campanha na fase de 
grupos.

"As meninas não esta-
vam muito nervosas, eu 
acho, todo mundo estava 

tranquilo, isso foi muito 
bom para o nosso time, 
mas é, a gente só tem mais 
cinco jogos pela frente e 
vamos trabalhar duro para 
chegar à final", disse a ata-
cante.

SÉRIE B
A Série B chega à sua 

32ª rodada marcada pelo 
equilíbrio entre as equipes 
que lutam pelo acesso à 
elite e também por aqueles 
que querem evitar o rebai-
xamento. Na parte de cima 
da tabela, o líder Santos 
(56 pontos) desponta com 
a classificação bem enca-
minhada. O vice-líder No-
vorizontino (54) e o Sport 
(53, em terceiro, mantêm-
-se entre os favoritos. A 
partir daí, a tabela dá uma 
embolada.

O Mirassol está em 
quinto (50), seguido por 
Vila Nova (49), Ceará e 
América-MG, ambos com 
48, e Operário-PR (46). 
Essas cinco equipes estão 
firmes na disputa por uma 
das quatro vagas à Série A 
de 2025.

Até mesmo Coritiba, 
em 9º com 44, Avaí (43), 
Amazonas (42) e Goiás 
(41) podem sonhar com a 
disputa da Série A no ano 
que vem. Para isso, teriam 
que engrenar nessa reta fi-
nal, vencendo praticamen-
te todos seus jogos.

Na parte de baixo, a si-
tuação mais crítica é a do 
Guarani, lanterna com 28 
pontos. Restam ao Bugre 
mais sete jogos. Se con-
seguir vencer cinco, pro-
vavelmente escapará da 
queda.

Abre o Z-4 o CRB, com 
35 pontos, em 17º lugar. 
Brusque, também com 35, 
ocupa o 18º, enquanto o 
Ituano, em 19º, tem 31.

Há vários clubes próxi-
mos da zona de descenso 
e que precisam pontuar 
bem nas rodadas finais 
para evitar riscos. É o 
caso da Chapecoense (13º, 
com 37), Paysandu (14º, 
com 35), Botafogo (15º, 
com 35) e Ponte Preta 
(16º, com 33). (Repor-
tagem: Redação e CBF; 
Leto Ribas/CBF)

BBAASSEE..   Com a vitória, as brasileiras lideram o Grupo D, já que Japão e Polônia ficaram em um empate 
sem gols. A Seleção volta a campo no próximo domingo (23), às 17h, para enfrentar o Japão, também 
no Estádio Olímpico Félix Sánchez, em Santo Domingo, República Dominicana

SELEÇÃO SUB-17 VENCE ZÂMBIA 
NA ESTREIA DA COPA DO MUNDO
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O D e p a r t a -
mento de 
Estradas de 
R o d a g e m 
do Paraná 

(DER/PR), autarquia da 
Secretaria de Infraestru-
tura e Logística (SEIL), 
publicou nesta quinta-
-feira (17) a declaração 
de vencedor da licitação 
para duplicar e restaurar 
em concreto a PRC-466 
entre Turvo, no Centro, e 
Palmeirinha, distrito de 
Guarapuava, no Centro-
-Sul.

O Consórcio Dalba/
CLC, formado pelas 
empresas Dalba Enge-
nharia e Empreendimen-
tos Ltda. e Construtora 
Luiz Costa Ltda., é o 
vencedor da disputa, 
tendo apresentado pro-
posta de preço de R$ 
293.750.000,00, e docu-
mentação que foi habi-
litada por comissão de 
contratação do DER/PR.

Agora as demais 
participantes interessa-
das em interpor recur-
so quanto ao resultado 
devem manifestar sua 
intenção, com três dias 
úteis para apresentar 
suas razões. A vencedo-
ra terá prazo igual para 
apresentar contrarra-

zões, com todos os argu-
mentos sendo analisados 
pelo departamento para 
tomada de decisão final.

O consórcio, repre-
sentado pela Dalba En-
genharia e Empreendi-
mentos, foi o terceiro 
classificado na disputa 
de preços da licitação, 
mas foi declarado ven-
cedor após os primei-

ros classificados serem 
declarados inabilitados 
pelo DER/PR, por não 
atenderem todos os cri-
térios exigidos em edi-
tal, conforme análise de 
documentos.

A mesma empresa já 
é responsável pela exe-
cução da obra de dupli-
cação e restauração da 
PRC-466 entre Palmei-

rinha e Guarapuava, ini-
ciada recentemente.

OBRA
A obra contempla 

a implantação de uma 
nova pista de pavimento 
rígido com sub-base de 
concreto compactado a 
rolo e uma camada de 
placas de concreto, com 
extensão de 27,02 quilô-

metros. São duas faixas 
de rolamento com 3,6 
metros da largura cada, 
com acostamentos exter-
nos de 2,5 metros, sepa-
radas da pista antiga por 
canteiro central.

A pista já existente 
receberá restauração em 
concreto pela técnica 
whitetopping, em que o 
pavimento asfáltico an-

tigo passa por reparos, 
servindo como base para 
uma nova camada de 
placas de concreto.

Nos perímetros urba-
nos de Turvo e Palmei-
rinha a duplicação da 
PRC-466 será separada 
por barreiras de concreto 
New Jersey em vez de 
canteiro, contando tam-
bém com vias marginais 
em pavimento asfáltico 
de sentido único em cada 
lado da rodovia. No mu-
nicípio e no distrito serão 
implantados viadutos do 
tipo diamante, em que os 
usuários podem entrar e 
sair da rodovia pela faixa 
da direita, com rótulas 
dos dois lados do viadu-
to, disciplinando o tráfe-
go municipal e o acesso 
à rodovia.

Também está prevista 
uma nova ponte sobre 
o Rio Turvo ao lado da 
estrutura existente, e a 
implantação de retornos 
com geometria do tipo 
“U” a cada seis quilô-
metros. Serão executa-
dos ainda abrigos para 
parada de ônibus, calça-
das, iluminação pública, 
expansão do sistema de 
drenagem de águas, nova 
sinalização horizontal 
e vertical, e remaneja-
mento de interferências. 
(Reportagem: AEN-PR; 
Foto: DER-PR)
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TTUURRVVOO//GGUUAARRAAPPUUAAVVAA..   A obra contempla a implantação de uma nova pista de pavimento rígido com sub-base de concreto compacta-
do a rolo e uma camada de placas de concreto, com extensão de 27,02 quilômetros. São duas faixas de rolamento com 3,6 metros da largura 
cada, com acostamentos externos de 2,5 metros, separadas da pista antiga por canteiro central
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O número de crianças 
e adolescentes, de 5 a 17 
anos, em situação de traba-
lho infantil chegou a 1,607 
milhão em 2023, segundo 
dados da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
(Pnad), divulgados nesta 
sexta-feira (18). O contin-
gente é 14,6% inferior ao 
registrado em 2022 (1,881 
milhão) e o menor da série 
histórica da pesquisa, ini-
ciada em 2016.

O IBGE define o traba-
lho infantil como aquele 
considerado perigoso e 
prejudicial para a saúde e 
desenvolvimento mental, 

físico, social ou moral das 
crianças e que interfere na 
sua escolarização. A legis-
lação brasileira proíbe que 
crianças até 13 anos traba-
lhem, em qualquer circuns-
tância.

Adolescentes de 14 e 15 
anos só podem trabalhar 
na condição de aprendiz. 
Já aqueles com 16 e 17 
anos podem ter empregos 
com carteira assinada, 
mas desde que não sejam 
em atividades insalubres, 
perigosas ou em horário 
noturno. Qualquer situa-
ção que fuja a essas regras 
é considerada trabalho in-
fantil.

De acordo com o IBGE, 
de 2016 a 2019, o trabalho 

infantil apresentou quedas 
anuais, passando de 2,112 
milhões no primeiro ano da 
série histórica para 1,758 
milhão em 2019.

Depois de dois anos sem 
realizar pesquisas, devido 
à pandemia de covid-19, 
o IBGE constatou que, em 
2022, o indicador havia su-
bido pela primeira vez (7% 
em relação a 2019).

O pesquisador do IBGE 
Gustavo Fontes disse que a 
pandemia pode ter influen-
ciado o aumento, mas sem 
os dados de 2020 e 2021, 
é difícil fazer uma corre-
lação entre a pandemia de 
covid-19 e a piora do dado 
em 2022.

Em 2023, o dado voltou 

a melhorar devido a fatores 
como a melhora da renda 
domiciliar.

“O ano 2023 foi bastante 
favorável para o mercado 
de trabalho. Teve um ganho 
importante na renda domi-
ciliar per capita. Também 
houve um aumento impor-
tante do rendimento médio 
e do total de domicílios co-
bertos pelo Bolsa Família. 
Também pode ter efeitos de 
políticas públicas voltadas 
para essa meta de elimina-
ção do trabalho infantil”, 
afirmou Fontes.

O percentual de crianças 
e adolescentes de 5 a 17 
anos em situação de traba-
lho infantil representa 4,2% 
do total de pessoas nessa 

faixa etária. Em 2022, a 
parcela chegou a 4,9%.

O total de crianças de 5 
a 13 anos submetidas a tra-
balho infantil era 346 mil 
em 2023, enquanto aqueles 
com 14 e 15 anos chegou 
a 366 mil. O maior contin-
gente era de adolescentes 
de 16 e 17 anos (895 mil).

De acordo com o IBGE, 
a incidência do trabalho in-
fantil cresce com a idade: 
em 2023 1,3% das crianças 
de 5 a 13 anos de idade es-
tavam em situação de tra-
balho; 6,2% enfrentavam 
essa situação no grupo de 
14 e 15 anos; e 14,6% entre 
os adolescentes de 16 e 17 
anos. (Reportagem: Reda-
ção e Ag. Brasil)

IBGE

Trabalho infantil recua 14,6% em um ano, segundo dados
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Dispersa e sem grandes 
volumes, a chuva ajudou a 
reduzir o registro de incên-
dios florestais no Paraná em 
outubro. De acordo com o 
Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Paraná (CBMPR), 
houve 481 ocorrências na 
primeira quinzena deste 
mês, número 57% menor 
do que no mesmo período 
de setembro (1.121) e 67% 
a menos do que na primeira 
quinzena de agosto (1.461).

Nesta quinta-feira (17), 
numa reunião virtual entre 
o CBMPR, Defesa Civil 
Estadual, Sistema de Tec-
nologia e Monitoramento 
Ambiental (Simepar) e Ins-
tituo Água e Terra (IAT), 
foram analisados os dados 
dos últimos 20 dias nas con-
dições meteorológicas além 
dos comparativos mensais 
de incêndios florestais. Este 
ano o Estado contabilizou 

12.808 ocorrências, o dobro 
de casos em 2023 (6.495) 
e quase o triplo de 2022 
(4.659).

Segundo a chefe da as-
sessoria de comunicação do 
CBMPR, capitã Luisiana 
Cavalca outubro historica-
mente é o mês com maior 
umidade no estado. “Tínha-
mos essa expectativa de que 
o clima seguiria a tendência 
evidenciada nos levanta-
mentos dos últimos cinco 
anos. Felizmente tivemos 
uma redução muito expres-
siva”, completa.

De acordo com o Sime-
par, a ocorrência de chuva 
deve ser mais frequente ao 
longo da primavera e início 
do verão, podendo haver 
períodos mais prolongados 
associados a novas ondas 
de calor. “Esse comporta-
mento de chuvas irregulares 
deve se manter até o primeiro 
trimestre de 2025. O verão 
deve registrar chuvas muito 
próximas da média histórica. 

A gente não espera que a seca 
se acentue no Estado”, desta-
ca o meteorologista do Sime-
par, Reinaldo Kneib.

ESTIAGEM
O agravamento das condi-

ções durante o ano levaram 
o governador Ratinho Junior 
a decretar situação de emer-
gência no Estado no início de 
setembro. Para enfrentar essa 
situação, o Governo do Para-
ná anunciou investimento de 
R$ 24 milhões em uma for-
ça-tarefa de ações de comba-
te a incêndios florestais para 
aquisição de equipamentos, 
contratação de aeronaves que 
dispersam água e treinamen-
to de 600 brigadistas em 100 
municípios.

Entre julho e setembro a 
Defesa Civil emitiu 26 aler-
tas de risco máximo de in-
cêndio em todo o território. 
Para o coordenador estadual 
da Defesa Civil, coronel Fer-
nando Schünig, a exemplo 
dos registros em boa parte 

do país, no Paraná as condi-
ções meteorológicas também 
foram atípicas. “Tivemos 
temperaturas elevadas em 
momentos não esperados que 
ficaram muito acima da nor-
malidade. O clima está dan-
do sinais de que as mudanças 
ocorreram e nós da Defesa 
Civil acompanhamos todo 
esse desdobramento. Segui-
mos em estiagem, as chuvas 
que ocorreram ainda não fo-
ram suficientes para resolver 
o problema”, declara Shünig.

Segundo o Simepar há 
quatro meses a estiagem mo-
derada atinge o Paraná. A 
atuação de massas de ar seco 
e quente afastou a chuva vo-
lumosa e mudou o clima. A 
atuação de algumas ondas de 
calor sobre o estado ocasio-
naram períodos quentes com 
temperaturas acima dos 5°C.

ALTAS 
TEMPERATURAS

De acordo Simepar, o par-
te do Paraná teve o inverno 
mais quente em quase três 
décadas. Kneib descreve que 
os meses do outono e inverno 
apresentaram níveis de chuva 
abaixo da média histórica. 
“Houve vários dias com as 
temperaturas bastante ele-
vadas e isso contribuiu para 
o surgimento e a atuação da 
seca nas regiões Noroeste, 
Centro-Norte, Campos Ge-
rais e Norte Pioneiro”, des-
taca.

Em janeiro, a chuva abai-
xo da média já dava sinais de 
que este seria um ano com 
predomínio de tempo seco. 
Fevereiro, março e abril 
também foram de pouca 
umidade e temperaturas 
entre 1ºC e 2ºC acima da 
média, especialmente em 
Foz do Iguaçu e Cascavel, 
no Oeste. (Reportagem: 
Redação e AEN-PR; Foto: 
CBMPR)
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B.O.
CADETES                             
Nos dias 18 e 19 de outu-
bro, o 16º BPM - Batalhão 
3º Sgt PM Ricieri Chagas 
recebe Cadetes da Escola de 
Formação de Oficiais (EsFO), 
que realizarão a Operação 
Vigas Mestras, do Projeto 
Futuro Oficial 2024, em 
Guarapuava. A Operação 
contará com a participação 
de 23 Cadetes do 2º e 3º ano 
do Curso de Formação de 
Oficiais, divididos em 7 equi-
pes. O objetivo da Operação 
é realizar atividades opera-
cionais na área do Batalhão, 
colocando em prática o 
conhecimento adquirido ao 
longo do curso. 

CADETES 2
Os Cadetes serão empenha-
dos no policiamento preven-
tivo e no atendimento de 
ocorrências, somando forças 
às equipes já previamente 
empenhadas no município. 

ACIDENTE
Na quinta-feira (17), por 
volta das 17 horas, no Km 
367 da BR-153, em Rio Azul-
-PR, ocorreu um acidente 
do tipo colisão transversal 
envolvendo dois veículos e 
resultando em uma pessoa 
lesionada. Os veículos 
envolvidos foram: Uma 
caminhonete Ford F75 com 
emplacamento de São Ma-
teus do Sul-PR e um Novo 
Voyage com emplacamento 
de Teixeira Soares-PR. O 
condutor da caminhone-
te evadiu-se do local do 
acidente. O condutor do 
Voyage foi encaminhado 
para atendimento médico. 

MACONHA
Na madrugada desta sexta-
-feira (18), a Polícia Militar do 
Paraná (PMPR) prendeu dois 
homens, de 21 e 35 anos, em 
Foz do Iguaçu, no Oeste do 
Paraná, suspeitos de tráfico 
de drogas. A prisão ocorreu 
em um porto clandestino às 
margens do Rio Paraná, na 
fronteira com o Paraguai, 
onde os indivíduos estavam 
descarregando quase meia 
tonelada de maconha.

SSEETTEEMMBBRROO//OOUUTTUUBBRROO..   Corpo de Bombeiros, Defesa Civil, Simepar e IAT se reuniram nesta quin-
ta-feira (17) para avaliar o quadro no Estado: nos 15 primeiros dias deste mês foram 481 ocorrências no 
Estado, contra 1.121 na primeira quinzena do mês passado

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

18 de outubro de 2024
PEDRO ODIM (85 ANOS)
JOSÉ MARIA ARAUJO (88 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

INCÊNDIOS FLORESTAIS NO PARANÁ CAEM 57%
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O Ministério 
da Agri-
cultura e 
Pecuária , 
por meio 

da Secretaria de Polí-
tica Agrícola (Mapa/
SPA), mapeou os 100 
municípios mais ricos 
do Brasil no agronegó-
cio. A análise se baseia 
nos dados da pesquisa 
anual do IBGE sobre 
a Produção Agrícola 
Municipal (PAM).

Em 2023, a produ-
ção agrícola brasilei-
ra alcançou um valor 
total de R$ 814,5 bi-
lhões, sendo que os 
100 municípios mais 
produtivos contribuí-
ram com 31,9% desse 
montante, totalizando 
R$ 260 bilhões.

Integram a lista, mu-
nicípios localizados 
em 14 estados brasi-
leiros: Bahia, Distrito 
Federal, Goiás, Ma-
ranhão, Mato Grosso, 
Mato Grosso do Sul, 
Minas Gerais, Pará, 
Paraná, Pernambuco, 
Piauí, Rio Grande do 
Sul, São Paulo e To-
cantis.

Segundo consulta 
da reportagem, Gua-
rapuava ocupa a 65ª 
posição no ranking, 
com 1.619.804 em 
Valor da produção 
(Mil Reais).

A região Centro-
-Oeste se destacou, 
com o estado de Mato 
Grosso à frente, abri-
gando 36 dos municí-
pios mais produtivos 
do país. Sorriso (MT) 
ocupou a primeira 
posição, com uma 
produção de R$ 8,3 
bilhões, seguido por 
São Desidério (BA), 
com R$ 7,8 bilhões.

Os 100 municípios 
mais ricos em valor 
de produção ocupam 
uma área colhida de 
33,1 milhões de hec-
tares, representando 
34,5% da área total 

de 95,8 milhões de 
hectares do Brasil. A 
base das informações 
abrange 70 produtos 
das lavouras tempo-
rárias e permanentes 
produzidas nos 5.563 
municípios brasilei-
ros, e a classificação 
dos 100 municípios é 
fundamentada no va-
lor da produção.

Entre os produtos, 
a soja permanece no 
topo, representando 
R$ 348,6 bilhões, ou 
42,8% do valor total 
da produção agríco-
la. O milho também 
apresentou resultados 
significativos, com R$ 
101,8 bilhões, segui-
do pela cana-de-açú-
car, com R$ 101,9 bi-
lhões. Culturas como 
algodão, café e laran-
ja também tiveram 
grande importância, 
demonstrando a di-
versidade da produção 
agrícola brasileira.

A participação dos 
cinco principais muni-
cípios produtores em 
culturas específicas é 
notável. Sapezal (MT) 
e São Desidério (BA) 
respondem por mais de 
30% da produção de al-
godão. Já na produção 
de arroz, o Rio Grande 

do Sul lidera com Santa 
Vitória do Palmar, res-
ponsável por 5,6% da 
produção nacional.

FRANGO
O poder de compra 

de avicultores paulistas 
frente aos principais in-
sumos utilizados na ati-
vidade vem recuando 
em outubro, no com-
parativo com o mês an-
terior, conforme apon-
tam levantamentos do 
Cepea. Segundo este 
Centro de Pesquisas, a 
piora se deve às altas 
nas cotações do mi-
lho e do farelo de soja 
combinadas à estabi-
lidade no preço pago 
pelo frango vivo.

Pesquisadores do 
Cepea ressaltam que, 
frente ao milho, a re-
lação de troca segue 
desfavorável pelo se-
gundo mês consecuti-
vo, e, para o derivado 
da soja, o poder de 
compra está diminuin-
do em outubro, de-
pois de ter avançado 
por três meses (julho, 
agosto e setembro). 
No mercado de frango, 
com a oferta interna de 
carne mais controlada, 
compradores estão 
pouco ativos na aqui-

sição de maiores lotes 
de animais por parte da 
indústria, ainda confor-
me explicam pesquisa-
dores do Cepea.

CITRUS
Levantamento do 

Cepea mostra que os 
preços da laranja con-
tinuam em alta no mer-
cado doméstico, im-
pulsionados pela oferta 
limitada de frutas de 
bom padrão. De modo 
geral, segue o cená-
rio de frutas murchas 
disponíveis; apenas 
um maior volume 
de chuvas e tempe-
raturas mais amenas 
devem proporcionar 
alguma melhora às 
laranjas no pé. Nesta 
semana (de segunda a 
quinta-feira), a média 
da pera na árvore foi 
de R$ 125,97/caixa 
de 40,8 kg, aumento 
de 1,28% em relação 
à do período anterior, 
de acordo com pes-
quisas do Cepea.

Apesar das chu-
vas nos últimos dias, 
agentes consultados 
pelo Cepea relataram 
que ainda são neces-
sárias maior quan-
tidade e constância 
das precipitações 

para que ocorra a re-
vitalização tanto dos 
pomares de laranja e 
lima ácida tahiti se-
queiro como dos irri-
gados.

EXPORTAÇÕES
O mês de setem-

bro, as exportações 
do agronegócio brasi-
leiro atingiram cifra 
recorde, totalizando 
US$ 14,19 bilhões 
em vendas externas, 
um aumento de 3,6% 
em comparação ao 
mesmo período de 
2023. Esse resultado 
positivo da balança 
comercial foi impul-
sionado, em grande 
parte, pelo aumento 
do volume exporta-
do.

De acordo com a 
Secretaria de Comér-
cio e Relações Inter-
nacionais do Minis-
tério da Agricultura 
e Pecuária (SCRI/
Mapa), os principais 
setores exportadores 
foram o complexo 
soja, carnes, comple-
xo sucroalcooleiro, 
produtos florestais, ce-
reais, farinhas e prepa-
rações, além do café. 
Esses seis setores re-
presentaram 84,6% da 

pauta exportadora do 
agronegócio brasilei-
ro.

No dia 10, o se-
cretário Luis Rua 
destacou que o valor 
recorde de setembro 
também é resultado da 
abertura de mercados 
realizada nos últimos 
meses para produtos 
agropecuários brasi-
leiros. “Quando abri-
mos mercados para 
uma cadeia produtiva 
que eventualmente 
não exporta muito, 
criamos novas opor-
tunidades e, assim, 
impulsionamos outros 
mercados,” afirmou o 
secretário, durante en-
trevista para jornalis-
tas na sede do Mapa.

As exportações de 
carnes tiveram grande 
destaque, com o setor 
bovino registrando 
o maior valor expor-
tado pelo Brasil. Em 
setembro de 2024, as 
vendas externas de 
carne bovina alcança-
ram US$ 1,25 bilhão, 
um aumento de 29,2% 
em relação ao mesmo 
mês do ano anterior. 
As exportações de 
carne bovina in natu-
ra também atingiram 
um recorde histórico 
de volume embarca-
do, com 251,76 mil 
toneladas (+29,1%). 
A China manteve-se 
como o principal mer-
cado comprador da 
carne brasileira.

O complexo su-
croalcooleiro expor-
tou US$ 1,92 bilhão 
em setembro de 2024 
(+6,4%). O principal 
produto desse setor 
foi o açúcar, responsá-
vel por quase 95% das 
vendas externas do 
complexo. Em setem-
bro de 2024, os em-
barques de açúcar de 
cana em bruto atingi-
ram um volume recorde 
de 3,47 milhões de to-
neladas (+25,9%) para 
os meses de setembro. 
(Reportagem: Redação 
e Cepea)

VVAALLOORR  DDAA  PPRROODDUUÇÇÃÃOO..   Região Centro-Oeste se destacou, com o estado de Mato Grosso à frente, abrigando 36 dos municípios 
mais produtivos do país. Sorriso (MT) ocupou a primeira posição, com uma produção de R$ 8,3 bilhões, seguido por São Desidério 
(BA), com R$ 7,8 bilhões

MAPA DIVULGA OS 100 MUNICÍPIOS 
MAIS RICOS DO AGRONEGÓCIO EM 2023



NNOOVVOO  EEDDIITTAALL..   Serão concedidas bolsas para profissionais do setor para cobrir atividades como partici-
par de eventos, apresentar trabalhos em festivais, premiações, feiras e realizar cursos de qualificação. É preciso 
se cadastrar na plataforma SIC.Cultura e enviar propostas até as 23h59 do dia 23 de outubro

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Está aberto para 
consulta pública a par-
tir desta quinta-feira 
(17) um novo e inédi-
to edital da Secretaria 
de Estado da Cultura 
do Paraná (SEEC). 
O Programa de Mo-
bilidade Cultural vai 
conceder bolsas para 
profissionais deste 
setor paranaense que 
necessitam de apoio 
financeiro para cobrir 
despesas associadas 
a viagens e atividades 
de formação. A ideia é 
que profissionais uti-
lizem os recursos das 
bolsas de mobilidade 
artística e cultural para, 
por exemplo, participar 
de eventos, apresentar 
seus trabalhos em fes-
tivais, premiações, fei-
ras e realizar cursos de 
qualificação.

A etapa de consulta 
pública visa apresen-
tar a minuta do edital 
para que a sociedade 
possa contribuir com 
sugestões e alterações 
que julgar necessário. 
Esta etapa segue vi-
gente até as 23h59 do 
dia 23 de outubro. Para 
participar, é necessá-
rio fazer um cadastro 
como Agente Cultural 
na plataforma SIC.Cul-
tura. Em seguida, basta 
acessar a aba "Consulta 
Pública" dentro do sis-
tema.

Para Luciana Casa-
grande Pereira, secretá-
ria estadual da Cultura, 
este é o momento de 
participação ativa dos 
fazedores e das fazedo-
ras de cultura do Esta-
do. "A consulta pública 
é uma etapa importan-
tíssima na construção 
de políticas públicas 
culturais, por isso con-
vidamos todas as pes-
soas interessadas neste 

programa a acessarem 
a plataforma SIC.Cul-
tura, lerem a minuta do 
edital e deixarem suas 
sugestões", afirma.

"Esta é uma antiga 
demanda da classe ar-
tístico-cultural e nossa 
gestão se propôs a rea-
lizar o edital, até então 
inédito neste formato 
no Paraná”, diz a se-
cretária. “Esperamos 
que haja uma grande 
adesão, já que temos 
profissionais e projetos 
com enorme potencial 
para romper fronteiras 
tanto no Brasil quanto 
fora do país. Nossa ex-
pectativa é impulsionar 
projetos de diversas lin-
guagens para que sejam 
vistos e reconhecidos 
Brasil afora".

SOBRE O 
EDITAL

O Programa de Mo-
bilidade Cultural é via-
bilizado com recursos 

do Fundo Estadual de 
Cultura (FEC), da Se-
cretaria de Estado da 
Cultura. Diferente de 
outros chamamentos, 
as inscrições serão fei-
tas de forma contínua 
no decorrer de sua vi-
gência, em um dos cin-
co bimestres indicados 
abaixo:
Confira:
 - Bimestre 1: novem-
bro e dezembro de 2024
 - Bimestre 2: janeiro e 
fevereiro de 2025
 - Bimestre 3: março e 
abril de 2025
 - Bimestre 4: maio e 
junho de 2025
 - Bimestre 5: julho e 
agosto de 2025

As pessoas interes-
sadas podem se inscre-
ver em qualquer um 
dos períodos elencados 
acima, diferente de 
outros processos que 
apresentam um período 
único de inscrição. Esse 
formato visa atender às 

diversas agendas cul-
turais, como festivais, 
feiras, eventos, rodadas 
de negócios, cursos, en-
tre outros.

É fundamental que 
as inscrições sejam 
feitas com a maior an-
tecedência possível 
em relação à data do 
evento, para garantir 
que todos os trâmites 
necessários (avaliação, 
aprovação, habilitação 
e pagamento) ocorram 
a tempo. As avaliações 
das propostas serão rea-
lizadas a cada 15 dias, 
conforme cronograma 
que será publicado pela 
Secretaria de Estado da 
Cultura.

Os critérios esti-
pulados são os de re-
levância da proposta 
apresentada, relevância 
do evento/instituição 
no campo artístico-
-cultural, currículo do 
Agente Cultural e equi-
pe, quando aplicável, e 

projeção e relevância 
para a produção cultu-
ral do Paraná.

RECURSOS
O valor total desti-

nado ao Edital de Mo-
bilidade Cultural nesta 
primeira edição será de 
R$ 500 mil, sendo que 
para o último bimestre 
de 2024 serão R$ 100 
mil. Cada projeto sele-
cionado pode receber 
até R$ 20 mil.

No mínimo, 50% 
dos recursos disponi-
bilizados neste edital 
serão destinados a pro-
jetos de Agentes Cul-
turais que tenham sede 
em municípios fora da 
capital. Essa medida 
visa atender a descen-
tralização do fomento e 
incentivo à cultura em 
todo o território para-
naense, evitando a con-
centração de recursos 
apenas em Curitiba.

Além da descen-

tralização, o Edital de 
Mobilidade Cultural 
prevê também que no 
mínimo 30% dos recur-
sos sejam destinados a 
projetos de agentes cul-
turais indígenas, negros 
e pessoas com deficiên-
cia (PCDs).

RESTAURO
Seguem abertas as 

inscrições para o Edital 
de Fomento Pró-Res-
tauro, viabilizado com 
recursos da Política 
Nacional Aldir Blanc 
(PNAB) no Paraná, 
por meio da Secretaria 
de Estado da Cultura 
(SEEC). As inscrições 
podem ser feitas até as 
23h59 do dia 25 de ou-
tubro de 2024.

O objetivo é sele-
cionar propostas para 
a elaboração de pro-
jetos arquitetônicos, 
complementares, me-
moriais, orçamentos e 
estudos técnicos para a 
reforma e restauração 
de bens imóveis tom-
bados como Patrimônio 
Histórico e Artístico do 
Paraná, em nível esta-
dual ou municipal. Para 
se inscrever, o agente 
cultural deve compro-
var o tombamento do 
edifício.

“Essa é uma opor-
tunidade de incenti-
var agentes culturais 
que atuem na área de 
desenvolvimento de 
projetos voltados para 
os bens tombados no 
Paraná. O incentivo à 
elaboração de projetos 
arquitetônicos é im-
portante porque essa é 
a primeira etapa para 
qualquer obra de res-
tauração de edifícios 
tombados”, explica a 
diretora de Memória e 
Patrimônio Cultural da 
SEEC, Camila Simoni 
Junqueira. (Reporta-
gem: Redação e AEN-
-PR)

MOBILIDADE CULTURAL
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NOTAS 
TROPICAIS
PÚBLICO             
O público lotou o auditório 
Bento Munhoz da Rocha 
(Guairão) em todas as ses-
sões de Lendas Brasileiras, 
uma produção conjunta 
entre o Balé Teatro Guaíra 
(BTG) e a Orquestra Sinfônica 
do Paraná (OSP). Mais de 8 
mil pessoas, entre crianças e 
adultos, se encantaram com 
as figuras do folclore nacional, 
reinterpretadas por meio da 
dança, da música e da conta-
ção de histórias. As apresenta-
ções aconteceram de sexta a 
terça-feira (11 a 15).

PÚBLICO 2
A coreografia do espetáculo 
é de Luiz Fernando Bongio-
vanni, diretor do Balé Teatro 
Guaíra, com texto e drama-
turgia assinados pelo diretor 
teatral e autor Edson Bueno. 
As cinco histórias – Mula-sem-
-cabeça, Boitatá, Vitória-régia, 
Curupira e Boto-cor-de-rosa 
– foram contadas por Ricardo 
Garanhani, bailarino do G2 Cia 
Master do Balé Teatro Guaíra, 
que interpretou o Senhor das 
Lendas.

PÚBLICO 3
Garanhani também é res-
ponsável pela cenografia, 
bonecos e figurinos. A trilha 
sonora de Lendas Brasileiras 
foi criada pelo compositor 
Alexandre Guerra e executa-
da pela Orquestra Sinfônica 
do Paraná, sob a regência 
do maestro convidado José 
Soares.

MITOS
A temporada de apresenta-
ções do espetáculo Lendas 
Brasileiras encerrou, mas o 
Balé Teatro Guaíra continua 
a todo vapor: agora é hora 
de dar lugar a uma nova his-
tória no palco do auditório 
do Guairão, desta vez com 
foco em um clássico da mi-
tologia grega. A obra Orfeu 
e Eurídice, uma montagem 
inédita que estreia no dia 9 
de novembro.

MITOS 2
O espetáculo Lendas Brasilei-
ras trouxe histórias que mis-
turam o real e o imaginário, 
carregadas de magia e seres 
encantados que habitam o 
coração da cultura popular 
brasileira. A história desses 
seres fantásticos trouxe, de 
modo lúdico, uma reflexão 
sobre o meio ambiente e a 
defesa da natureza. Agora, 
o Balé Teatro Guaíra se 
inspira nos mitos clássicos 
para trazer reflexões sobre a 
existência humana. A história 
de Orfeu e Eurídice aborda 
questões universais, como a 
vida e a morte, os interditos 
e a busca pelo inalcançável.

AARRTTEESS  CCÊÊNNIICCAASS..   Em 2024, o Festival de Teatro da Universidade Estadual do Centro-Oeste (Unicen-
tro), o Feteco, contará com quatro produções de acadêmicos do curso de Arte da Unicentro, uma peça 
apresentada pelos alunos da Apadevi e uma produção de artistas locais

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Festival de Teatro da 
Universidade Estadual do 
Centro-Oeste (Unicen-
tro), o Feteco, chega a sua 
27ª edição em 2024 com 
palestra, oficina e seis pe-
ças teatrais. Será de 21 a 
24 de outubro.

Antes com caráter 
competitivo, hoje com o 
perfil de mostra, o Feteco 
tem como objetivo dis-
seminar as artes cênicas 
produzidas nos âmbitos 
acadêmico e local.

Em 2024, o Feteco 
contará com quatro pro-
duções de acadêmicos do 
curso de Arte da Unicen-
tro, uma peça apresentada 
pelos alunos da Associa-
ção dos Pais e Amigos 
dos Deficientes Visuais 
(Apadevi) e uma produ-
ção de artistas locais.

Além de uma palestra 
que será ministrada pelo 
professor Afonso Nilson 
de Souza e uma oficina de 
Construção de Bonecos 
em espuma com o artista 
Thiago Juraski.

Dessa forma, o Feteco 
se caracteriza como um 
evento de grande impor-
tância no cenário artístico 
de Guarapuava e região, 
proporcionando ao públi-
co um contato imersivo 
com o universo teatral 
através dos quatro dias de 
programação.

A abertura do 27º Fete-
co será com a peça “So-
bre Bodas de Sangue”, 
dia 21, às 19h, no Teatro 
Municipal Marina Karam 
Primak. Os ingressos co-
meçam a ser distribuídos 
nesta quarta-feira (16), 
na Diretoria de Cultura 
(Dirc) do campus Santa 
Cruz da Unicentro.

Trata-se de uma adap-
tação contemporânea do 
texto do espanhol Fede-
rico García Lorca (1898-
1936), um dos principais 
nomes da literatura eu-
ropeia no século 20. O 
dramaturgismo ficou a 

cargo de Suellen Paloma 
de Almeida Pereira, Sa-
rah Stravati Robbi e Jaí-
ne Rios, com direção de 
Afonso Nilson Barbosa 
de Souza.

Segundo informações, 
temas como o amor e a 
honra se entrelaçam de 
forma trágica. “A música 
e a dança desempenham 
um papel fundamental na 
adaptação, intensificando 
as emoções e as ações das 
personagens. A utilização 
de elementos do flamen-
co e de outras manifesta-
ções artísticas populares 
espanholas salientam a 
origem e o período em 
que o texto foi escrito 
originalmente, sendo que 
recursos dramáticos con-
temporâneos conectam a 
trama a temáticas atuais e 
urgentes, como a misogi-
nia e as violências do ma-
chismo”.

A iluminação expressi-
va, com jogos de sombras 
e contrastes, cria um am-
biente tenso e dramático, 

intensificando as emo-
ções das personagens. A 
adaptação se utilizou de 
recursos brechtinianos, 
como o distanciamento 
e o estranhamento para 
provocar reflexões a par-
tir dos comentários sobre 
a narrativa, seus contex-
tos e correlações com 
temáticas atuais como a 
violência de gênero. A 
montagem é realizada 
por alunos da disciplina 
Oficina de Construção de 
Espetáculos do curso de 
Licenciatura em Artes da 
Unicentro.

Nesse mesmo dia, ha-
verá também a Oficina 
de fundamentos básicos 
e construção de bonecos 
com espuma. Só que mais 
cedo, às 14h, no campus 
Santa Cruz.

PROGRAMAÇÃO
- 22/10 – Palestra Dra-
maturgia contemporânea 
Brasileira, 14h. Campus 
Santa Cruz
- 22/10 – Ex turvo COM/

SEMsibilidade, 19h. Sala 
de Eventos – Campus 
Santa Cruz
- 23/10 – Recordar crono-
métrico, 15h. Auditório 
Francisco Contini – Cam-
pus Santa Cruz
- 23/10 – Ciclo de Leitu-
ras Shakespearianas, 10h. 
Teatro Municipal Marina 
Karam Primak. (Ingres-
sos na Dirc / Unicentro)
- 24/10 – Don Juan e o 
visitante de pedra, 14h. 
Cinema – Campus Santa 
Cruz
- 24/10 – CONTODO 
Mar, 19h. Auditório Fran-
cisco Contini – Campus 
Santa Cruz

REALIZAÇÃO
Unicentro, por meio 

da Diretoria de Cultu-
ra (DirC) e Pró-Reitoria 
de Extensão e Cultura 
(Proec).

SERVIÇO
Inscrições: https://

evento.unicentro.br/site/
feteco27/2024/1

27º FETECO COMEÇA 
NA SEGUNDA-FEIRA
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
No que depender das estrelas, os pisciamores vão sabadar em companhia da sor-
te e da alegria. Marte segue em seu paraíso e abre o dia em harmonia com a Lua, 
despejando energias poderosas e positivas para você ampliar seus ganhos, seus 
contatos e sua capacidade de realização. Tudo indica que terá iniciativas e ideias 
engenhosas e inspiradas para faturar mais. Novas amizades estão previstas e você 
pode começar relações que vão fazer toda diferença na sua vida.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Tá de folga hoje ou vai encarar o serviço, bebê? Seja lá qual for o seu caso, 
você vai receber o incentivo das estrelas para sabadar com muita disposição 
e tudo indica que terá um período dos mais rentáveis pela frente. O dia será 
propício para ir atrás das suas metas e os interesses materiais devem se tornar 
sua maior prioridade. Você vai mostrar o carisma, papo esperto e simpatia que 
possui, atraindo contatinhos com facilidade.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Sabadou com a Lua escondidinha no seu inferno astral, mas pode relaxar por-
que se essa posição não ajuda muito, também não vai atrapalhar. Hoje ela tro-
ca boas vibes com outros planetas, revela que seus instintos estarão acesos e 
garante que você pode farejar oportunidades de lucros e bons negócios no ar. 
Também vai contar com muita determinação para ir atrás do que ambiciona e 
pode alcançar algo que vem batalhando.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
A Lua tá on neste sabadão e dá um belo incentivo para você realizar sonhos 
que há tempos você persegue, bebê! Ela troca likes com vários astros e garan-
te que não vai faltar perseverança nem criatividade para chegar aonde quer. 
Os contatos em geral ficam favorecidos e um clima de camaradagem deve 
embalar o convívio com os colegas de trabalho: novas amizades podem bro-
tar no serviço. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Se depender dos astros, hoje você tem tudo para subir no conceito da che-
fia ao exibir suas competências, leodiva e leodivo! Lua e Urano fecham parceria e 
revelam que é hora de apostar alto em suas qualidades para sobressair na carreira, 
então, não perca as chances de mostrar o que sabe. O dia tá propício para lutar 
por seu progresso e sua dedicação não vai ficar sem resposta, mas lembrese de 
que é sabadão e reserve um tempo para cuidar de você e dar um up no visual.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Hoje as estrelas capricharam no cenário e prometem um sabadão perfeito 
para você se distrair e dar um chega pra lá na rotina, minha consagrada! Pas-
seio, viagem ou outro programa divertido que esteja a fim de fazer recebe 
sinal verde do céu e tem tudo para agradar. Reencontros com amigos e pes-
soas queridas podem triplicar sua alegria, mas vale dizer que mudanças estão 
previstas do final da tarde em diante. 

LIBRA - (23 set a 22 out)
O sabadão pode ser de muito trabalho e os assuntos financeiros estarão na 
ordem do dia. Tudo indica que você vai batalhar bastante para progredir e tem 
mesmo que ir à luta, pois quanto mais se empenhar, maiores serão as chances 
de ver a cor do dinheiro. Pode sentir falta de lazer e diversão, mas deve ter 
surpresas agradáveis e se distrair bem mais a partir do final da tarde, quando a 
Lua muda de signo e cenário.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Sabadou com grandes promessas das estrelas e hoje o cenário tá todo tra-
balhado na maravilhosidade, minha consagrada! Esse astral generoso deve 
marcar presença tanto na vida pessoal quanto no lado profissional e vai ser 
mais fácil se entrosar numa ótima com todos. Um clima de cooperação, em-
patia e camaradagem vai prevalecer no serviço e seus talentos devem ficar 
mais explícitos nas atividades em grupos e equipes. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Sabadão chegando e a lista de responsabilidades só aumenta? Não reclama, 
não, Sagita! Ainda que tenha mil coisas para fazer e o trabalho possa consumir 
boa parte do seu tempo e energia, os resultados serão satisfatórios e o din-
dim vai aparecer! Você pode receber notícias positivas que vão impulsionar 
os interesses financeiros, negociação em andamento e, além disso, terá boas 
chances de realizar algo que vem desejando.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Sabadou com promessas maravilindas e elas devem deixar o seu astral nas al-
turas, meu cristalzinho! A Lua segue inspirada ao longo do dia, troca likes com 
vários planetas e garante que a sorte fica de plantão em todos os assuntos da 
sua vida, inclusive nas finanças. Sua estrela vai brilhar nas relações pessoais, 
no lado profissional e acordos vantajosos podem ser consolidados hoje. No 
romance, talvez seja preciso ajustar alguns planos com o love.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Pelo visto vai ser difícil se desligar das responsabilidades durante o dia, viu 
bebê? Hoje os astros vão influenciar diretamente as demandas domésticas e 
familiares ao mesmo tempo em que recomendam a centrar esforços no tra-
balho e no dindim. A boa notícia é que seu empenho deve trazer resultados 
concretos e quanto mais se dedicar em suas atividades maiores são as chan-
ces de encher o bolso. 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Se tem um signo que tirou a sorte grande e tem razões para comemorar é 
o seu, meu cristalzinho! A Lua segue ao seu lado durante o dia e só troca 
energias positivas com os astros nesse período, garantindo um sabadão feito 
sob medida para você mandar bem em tudo o que fizer. Hoje as qualidades 
taurinas estarão na melhor forma, suas iniciativas no trabalho serão exitosas e 
a prosperidade vai bater à sua porta.



OONNCCOOLLOOGGIIAA  AANNIIMMAALL..   Para os felinos, a situação é ainda mais alarmante: cerca de 90% dos 
tumores mamários são malignos, com alta taxa de metástase - muitas vezes atingindo os pulmões. 
Por isso, o diagnóstico precoce é crucial para aumentar as chances de sucesso no tratamento e 
salvar vidas

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Na semana passada, o Cen-
tro de Triagem e Reabilitação 
de Animais Silvestres (Ce-
tras), da Unicentro, recebeu 
pássaros silvestres apreendi-
dos pela Polícia Civil do Pa-
raná, em Guarapuava. Prove-
nientes da região de Foz do 
Iguaçu, os psitacídeos – grupo 
que inclui papagaios, periqui-
tos e araras-, foram encami-
nhados para tratamento e rea-
bilitação na universidade.

O coordenador do Cetras, 
professor Rodrigo Martins de 
Souza, informou que o gru-
po de aves chegou ao centro 
no final da tarde e está sob 
cuidados intensivos. “Rece-
bemos uma apreensão da Po-
lícia Civil, o traficante estava 
trazendo psitacídeos da região 
de Foz do Iguaçu. A maioria 
são papagaios, aparentemen-
te, mas há outras espécies que 
não podemos identificar ain-
da, pois são muito pequenas. 
Vão ficar sob cuidados inten-
sivos aqui no Cetras”, desta-
cou o professor.

No Cetras da Unicentro, 
as aves passarão por um pro-
cesso rigoroso de avaliação e 
cuidado, que inclui triagem, 
tratamento veterinário e reabi-
litação. As condições de saúde 
dos animais serão monitora-
das de perto pela equipe téc-
nica, que avaliará a possibili-
dade de reintegração das aves 
à natureza após o período de 
recuperação.

O Centro de Triagem e 
Reabilitação de Animais Sil-
vestres (Cetras) é um local 
preparado para receber, iden-
tificar, marcar, triar, avaliar, e 
estabelecer tratamento veteri-
nário para animais acolhidos 
por órgão ambiental em ações 
de fiscalização, resgates ou 
entrega voluntária por parti-
culares.

A permanência dos animais 
depende do tempo necessá-
rio para sua recuperação. O 
destino pode ser a soltura no 
habitat natural ou, quando é 
um risco devolvê-lo para a 
natureza, são encaminhados 
a criadouros habilitados pelo 
Instituto Água e Terra (IAT), 
ou mantenedores individuais, 
igualmente habilitados. (Re-
portagem: Redação e Unicen-
tro)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A ssim como 
nos seres 
h u m a n o s , 
o câncer de 
mama é uma 

das neoplasias mais co-
muns em animais de es-
timação, afetando cães 
e, especialmente, gatos.

Para os felinos, a si-
tuação é ainda mais 
alarmante: cerca de 90% 
dos tumores mamários 
são malignos, com alta 
taxa de metástase - mui-
tas vezes atingindo os 
pulmões. Por isso, o 
diagnóstico precoce é 
crucial para aumentar 
as chances de sucesso 
no tratamento e salvar 
vidas.

“Devido à natureza 
silenciosa do câncer de 
mama em seus estágios 
iniciais, é comum que a 
doença seja descoberta 
de forma tardia, o que 
reduz as possibilidades 
de cura. Por isso, pro-
prietários de pets devem 
estar atentos e realizar 
exames periódicos em 
seus animais, além de 
aproveitarem momentos 

de carinho para apal-
par a região mamária e 
verificar a presença de 
nódulos”, afirma Dra. 
Dorie Zattoni, médica 
veterinária da Brazilian 
Pet Foods. Segundo ela, 
a detecção precoce pode 
fazer uma enorme dife-
rença no prognóstico.

Além disso, a espe-
cialista recomenda a 
castração como um mé-
todo relevante na pre-
venção da doença. De 
acordo com ela, quando 
realizada no momento 
certo, a cirurgia reduz 
drasticamente a chance 
de desenvolvimento de 
tumores mamários.

“Para garantir essa 
proteção, o ideal é que 
a castração seja feita 
antes do primeiro cio, 
minimizando os riscos 
associados a hormônios 
reprodutivos. Contudo, 
é importante considerar 
que cada caso deve ser 
avaliado individualmen-
te por um médico vete-
rinário”, destaca a espe-
cialista.

Sobre o tratamento 
do câncer de mama em 
gatos, Dra. Dorie refor-
ça que o mais indicado é 

a cirurgia, com remoção 
das cadeias mamárias 
afetadas e, em alguns 
casos, dos linfonodos 
próximos. “Se houver 
comprometimento em 
ambas as cadeias, o pro-
cedimento pode ser fei-
to em duas etapas. Para 
tumores mais agressivos 
ou em casos de metásta-
se, a quimioterapia pode 
ser recomendada como 
parte do tratamento.

Para a veterinária, 
a chave para combater 
o câncer de mama em 
gatos é a prevenção e 
o acompanhamento ve-
terinário contínuo. Por 
isso, ela recomenda con-
sultas regulares, exames 
de imagem e de sangue 
- todos são essenciais 
para garantir a saúde do 
pet.

“Além disso, mesmo 
os gatos machos, que ra-
ramente desenvolvem a 
doença, devem ser mo-
nitorados, pois quando 
acometidos, o câncer 
tende a ser mais agressi-
vo”, finaliza Dra. Dorie.

SOBRE
Como uma das maio-

res fábricas de alimen-

tos do país, a Brazilian 
Pet Foods em suas 3 dé-
cadas de história, já rea-
lizou feitos que marca-
ram sua jornada. Desde 
seu início em 1992, foi 
estabelecido o princí-
pio que norteia todas as 
atitudes e escolhas que 
levaram a empresa a 
se tornar referência no 
mercado de alimentos 
pet. Princípio que já 
colocou a Brazilian en-
tre as maiores do ramo. 
Princípio que faz a em-
presa crescer ano após 
ano, estruturalmente 
e tecnologicamente. 
Princípio este, que a 
colocou no ranking 
da Nielsen como uma 
das líderes do mercado 
do sul, e com expansão 
em todo o país, desde 
o supermercado da sua 
cidade até o petshop da 
sua rua, além do seu tra-
balho online que cresce 
junto com a vontade de 
fazer mais pelos pets. 
Por isso, a Brazilian Pet 
Foods evolui sem per-
der sua essência e seu 
princípio: Alimentar o 
prazeroso elo entre você 
e o seu animal. (Repor-
tagem/Foto: Assessoria)
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AVES
Cetras da Unicentro 
recebe pássaros 
silvestres apreendidos

DIAGNÓSTICO PRECOCE DO CÂNCER DE MAMA 
EM GATOS É ESSENCIAL PARA SALVAR VIDAS
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DIVERSOS

DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO,  pechincha 
VALOR: R$ 50 ,00 
FONE:  (42)  98432-
0763/ /  (42)  99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK TRIP 
SHIMANO, cinza, 18 mar-
chas em bom estado, doc-
umentos em ordem; ano 
2022; cor Alumínio, mar-
chas, pneus novos. VAL-
OR: A Combinar FONE: 
98432-0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 

FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO SER 
P/RESIDÊNCIA OU CO-
MÉRCIO. VALOR: R$ 
400,00. FONE:  9910-
7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVA-
ÇÃO, FUNCIONADO 
PERFEITAMENTE. VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-2286
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo forno elétrico, 
novo. R$ 2 mil. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 

FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, grande. 
VALOR: R$ 2.000,00 FONE: 
(41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 
220, VIDRO VALOR: R$ 
250,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, RE-
BOTE E FURADEIRA 
HORIZONTAL PARA MAR-
CENARIA VALOR: R$ 
10.000,00 FONE: 99862- 
9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826

IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; con-
tendo 09 peças sendo 03 
quartos, sala, cozinha, 
02 banheiros, lavande-

ria e garagem.VALOR: 
R$ 120.000,00 FONE: 
98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 

PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO CASA 
MISTA, MED. 2.500M². 
VALOR: 600.000,00. 
FONE: 3623-2101
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MMAAIIOORR  DDAA  DDÉÉCCAADDAA.. São 1.819 cirurgias por dia, 75 por hora, de janeiro até agosto desse ano. Mesmo ainda sem contabilizar os 
quatro últimos meses de 2024, o número de eletivas já pode ser considerado o maior registrado nos últimos 10 anos. Os dados são da 
Secretaria de Estado da Saúde

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O P a r a n á 
c o n t i n u a 
av an çan -
do quando 
o assun-

to é cirurgia eletiva, 
chegando à marca de 
442.259 procedimen-
tos de janeiro a agosto 
de 2024. São 1.819 ci-
rurgias por dia, 75 por 
hora. Mesmo ainda 
sem contabilizar os 
quatro últimos meses 
do ano, o número de 
eletivas já pode ser 
considerado o maior 
registrado nos últimos 
10 anos. Os dados são 
da Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa).

Do total de cirurgias, 
95,47% (442.201) re-
ferem-se às cirurgias 
em unidades próprias 
e também em serviços 
parceiros credenciados, 
e 4,53% (20.068) estão 
dentro do Programa 
Nacional de Redução 
das Filas de Cirurgias 
Eletivas (PNRF), do 
Ministério da Saúde. O 
quantitativo do gover-
no federal foi pactua-
do com a rede estadual 
para cirurgias oftal-
mológicas, urológicas, 
ginecológicas, entre 
outras.

A expectativa de é 
que mais serviços de 

saúde se credenciem 
para as cirurgias de 
maior demanda no Es-
tado, que são das vias 
aéreas e superiores, da 
face, da cabeça e do 
pescoço; do aparelho 
da visão; do aparelho 
digestivo; do sistema 
osteomuscular e do 
aparelho geniturinário. 
Atualmente, existe uma 
rede de 342 hospitais 
que compõem o Sis-
tema Único de Saúde 
(SUS) no Estado.

Esses resultados so-
mente foram possíveis 
após importantes ações 
voltadas exclusiva-
mente para as eletivas. 
Dentre as iniciativas 
mais importantes estão 
o aumento dos repasses 
para custeio das inter-
nações de urgência e 
emergência no âmbito 
do SUS, o Programa 
Opera Paraná, uma es-
tratégia permanente 
para a redução das filas, 
com investimento to-
tal de R$ 300 milhões 
do Tesouro do Estado, 
além da abertura de lei-
tos de enfermaria e de 
UTI.

EVOLUÇÃO DOS 
NÚMEROS

Em 2013, nesse mes-
mo período (janeiro a 
agosto) foram 207.592 
cirurgias. Nos anos 
seguintes, de 2014 a 

2019, a média desse 
período foi de 286.367. 
Mas, apesar da pan-
demia, das mudanças 
ocorridas para enfrentar 
a crise sanitária, as ele-
tivas deram continui-
dade e desde 2022 os 
números vêm aumen-
tando. No ano passado, 
nos primeiros oito me-
ses do ano, o Paraná fez 

393.352 eletivas.
“Estamos avançan-

do, e muito, na saúde 
do Paraná, ampliando a 
realização de cirurgias, 
levando os procedi-
mentos mais próximos 
do cidadão paranaense. 
Nosso trabalho é per-
manente, já que a fila é 
dinâmica. Quando um 
paciente está operando, 

outros estão entrando 
na fila”, disse o secretá-
rio de Estado da Saúde. 
Cesar Neves.

DINÂMICA DAS 
FILAS

A Sesa trabalha em 
várias frentes e linhas 
de ação para organizar 
a fila de espera e conse-
guir agilizar os proce-

dimentos eletivos. Uma 
delas é a qualificação 
do paciente, com bus-
ca ativa daqueles mais 
antigos para avaliar 
corretamente a condi-
ção de cada paciente e 
diminuir a fila. Outra é 
sobre o tempo de espe-
ra para novos pacien-
tes, com a intenção de 
não deixar acumular os 
procedimentos.

A força-tarefa vem 
dando certo: nos últi-
mos dois anos o tempo 
médio de espera entre a 
solicitação da cirurgia 
e a realização do pro-
cedimento de pacientes 
inseridos na Central de 
Acesso a Regulação 
do Paraná (Care/PR) 
baixou 38%. Em 2022, 
a média de tempo de 
espera era de 105 dias 
(mais de três meses), e 
em 2023 os pacientes 
aguardaram em média 
65 dias, pouco mais de 
dois meses. Neste ano 
o tempo de espera di-
minuiu, passando agora 
para 63 dias.

Segundo dados do 
Care, que reúne a de-
manda nos serviços sob 
gestão estadual, 75.246 
pacientes têm indica-
ção de cirurgia eletiva 
no Estado e aguardam 
pelo procedimento. 
(Reportagem: Redação 
e AEN-PR; Foto: Ar-
quivo/AEN)

PARANÁ FAZ MAIS DE 1.800 
CIRURGIAS ELETIVAS POR DIA


